



AMICALE
DES MISSIONS
AUSTRALES
ET POLAIRES
FRANÇAISES

REVUE AUSTRALE ET POLAIRE



Départ à la retraite de Claude Bachelard

Photo Louis DUROUILLE, TAAF

75^e

JUILLET 2014

BP 40 - 45130 MEUNG-SUR-LOIRE - Tél 02 38 45 92 02 - Courriel : amaepf@amaepf.fr
www.amaepf.fr

SOMMAIRE

ÉDITORIAL.....	page 4	Retour des artistes de l'« Atelier des ailleurs » 2... page 31
LE CHOC DES PHOTOS.....	page 5	Partenariat entre les TAAF et le collège Albert Lougnon..... page 32
NOUVELLES FAMILIALES.....	page 6	Signature d'un accord de partenariat..... page 32
NOUVELLES DE L'AMAEPF		Cycle de conférences à la Réunion..... page 32
« Mission 2013 » du représentant de l'AMAEPF.....	page 6	Lancement de l'expédition <i>Tara Méditerranée</i> page 32
Rencontres régionales.....	page 12	
Prochaines rencontres.....	page 13	
Second concours du meilleur blog.....	page 14	
Dans le courrier reçu.....	page 14	
Cotisation 2014.....	page 71	
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV		À L'ORDRE DU JOUR
Nouvelles du Territoire :		Les observatoires magnétiques : du noyau terrestre jusqu'aux interactions avec le Soleil..... page 33
Prolongation de la convention constitutive de l'IPEV.....	page 15	
Les TAAF fêtent Claude Bachelard.....	page 15	
Réunion du conseil consultatif des TAAF.....	page 16	
Centenaire du second voyage des frères Rallier du Baty.....	page 16	
Un professeur relais affecté au siège des TAAF.....	page 17	
Appel aux adhérents de l'AMAEPF.....	page 17	
Nouvelles maritimes :		
Cure de jouvence pour le <i>Marion Dufresne</i>	page 18	
Signature d'un prêt AFD pour la jouvence du <i>MD II</i>	page 18	
TAAF : Vers un programme commun de nouveaux palangriers ?.....	page 19	
Océan Indien : Système de surveillance des pêches par satellite.....	page 20	
Du côté de la Recherche :		
Campagnes océanographiques.....	page 23	
Mieux comprendre le cycle saisonnier du phytoplancton dans l'océan Austral.....	page 23	
Nouvelles des bases :		
Nouvelles de Kerguelen.....	page 24	
Nouvelles de Crozet.....	page 25	
Nouvelles de Terre Adélie.....	page 25	
Activités radioamateur dans les TAAF.		
Expédition FT5ZM à Amsterdam.....	page 26	
ACTUALITÉ		
Talonnage du <i>Marion Dufresne</i> : le BEA pointe les cartes électroniques.....	page 29	
Renforcement de la recherche sur l'Antarctique et l'Arctique.....	page 30	
Les oiseaux menacés par la contamination au mercure.....	page 30	
OP 1/2014 : le <i>MD II</i> , formidable outil de relations publiques.....	page 31	
Exposition sur la réserve naturelle.....	page 31	
		ARCTIQUE
		Dissension internationale autour de la protection de l'ours polaire..... page 37
		Dernières nouvelles du Conseil de l'Arctique..... page 39
		Stratégie arctique de l'Allemagne..... page 41
		Été 2013 : record d'étendue des glaces arctiques de septembre..... page 44
		ANTARCTIQUE
		Retour d'une nouvelle expédition scientifique en terre inexplorée de l'Antarctique..... page 45
		Écouter les icebergs pour suivre leur dérive..... page 47
		Ouverture de la 4 ^e base chinoise en Antarctique.. page 47
		Quand les phoques aident à mieux observer et comprendre l'océan Austral..... page 48
		La station polaire Princesse Élisabeth : accord de coopération franco-belge..... page 49
		Deux navires pris dans les glaces à proximité de Dumont d'Urville..... page 49
		LE MANCHOT DÉCHAÎNÉ..... page 51
		LIBRAIRIE..... page 52
		HISTOIRE
		Les Kerguelen : prise de possession 1949-1950..... page 56
		Christmas House et le naufrage de la <i>Cathrine</i> en baie Américaine (Crozet) en 1906..... page 60
		Sauvetage à Heard en 1971..... page 66
		NÉCROLOGIE
		Guy Josselin..... page 67
		André Gérard..... page 67
		Alain Chambefort..... page 68
		PHILATÉLIE
		Nouvelles émissions..... page 69
		Magie de la Poste australe..... page 70
		Exposition philatélique à La Gaude..... page 70
		BOUTIQUE..... page 72
		ADRESSES UTILES..... page 73

ÉDITORIAL



Nous voici à la mi-temps de l'année, au seuil des vacances estivales, déjà !

La Revue arrive à point nommé pour satisfaire la curiosité de tous et pour affermir le lien qui nous unit dans cette belle communauté qu'est l'AMAEPF.

L'association se porte bien avec environ 760 adhérents et associés, avec des finances qui vont bien, avec des échanges fructueux entre tous, grâce, entre autres, aux réunions régionales, enfin grâce à la Revue lieu d'échange et d'expression pour beaucoup d'entre vous.

La bonne visibilité de l'AMAEPF contribue au maintien du nombre de membres, ceci par sa présence sur plusieurs chantiers : la présence d'un représentant sur une rotation du *Marion Dufresne* par an (cette année ce fut Philippe Mespoulhé) ; la présentation de l'association aux chefs de districts avant leur départ, encouragée par le préfet des TAAF ; présentation également à Rennes au cours des journées scientifiques du Comité national français de la recherche antarctique et arctique (CNFRA), etc.

En ce qui concerne les finances, je dois saluer le travail de notre trésorière, Geneviève Pillet, aidée de Maxime Aimetti à peine rentré de Terre Adélie, afin de donner une meilleure lisibilité à une comptabilité qui devenait complexe et fastidieuse. Je ne peux passer sous silence l'aide apportée par Pierre Décreau et par Hubert Lagente sur ce sujet. Merci à eux

quatre qui font un travail considérable afin que nous puissions repartir sur des bases claires et pérennes.

Les réunions régionales attestent de la vivacité des membres et le plaisir de se retrouver. Elles renforcent notre cohésion autour des sujets qui nous rassemblent. De l'Alsace à la Côte d'Azur en passant par la Bretagne, j'ai rencontré beaucoup d'entre vous avec le plus grand plaisir. Ce sont toujours des moments, non négligeables, d'émotion et de convivialité. Merci à tous ceux qui m'ont accueillie avec chaleur, mais surtout à tous ceux, organisateurs, qui œuvrent pour la réussite de ces rencontres. Là encore, nous pouvons parler de solidarité bien constructive.

Par ailleurs, l'AMAEPF poursuit sa route, avec la mise en chantier du troisième tome de *Mémoire à plusieurs voix* ; Jean-Claude Hureau s'attèle à cette tâche.

Le DVD pour lequel Pierre de Château-Thierry a travaillé de longs mois sera bientôt mis en vente. Œuvre très complète sur les territoires antarctique et subantarctiques ainsi que les îles Éparses, tant l'histoire que la géographie, que le climat ou encore la vie animale... et humaine ; un document complet et passionnant à mettre dans toutes les mains.

Enfin, Stéphanie Légeron et Bruno Marie, nouveaux membres de l'AMAEPF ont séjourné sur les districts et sont missionnés par les TAAF pour réaliser un « beau livre » tant par les images – Bruno est photographe –, que par les textes qui pourraient parfois devenir poésie. L'AMAEPF a signé une convention avec leur société afin de l'aider à récupérer les fonds nécessaires à la réalisation de cet ouvrage. Cette demande « taafienne » augure encore de bons échanges entre l'institution et notre association, échanges maintenant stabilisés et prometteurs. Je pense particulièrement au service du patrimoine pour lequel nous pouvons apporter beaucoup.

Pour finir, la signature de la convention de partenariat avec l'IPEV ne devrait pas tarder. Yves Frenot finalise les dernières rectifications qu'il veut y apporter. J'espère que la Revue de fin d'année pourra apporter cette bonne nouvelle.

Je terminerai ce billet en remerciant toutes celles et tous ceux qui apportent leur contribution à la bonne marche de notre association. Souvent dans l'ombre, c'est le travail fastidieux de notre secrétaire, celui compliqué des finances par notre trésorière, enfin la réalisation de la Revue par son rédacteur en chef. Rigueur et ponctualité vous livrent le meilleur de l'AMAEPF.

À tous un grand merci et de très bonnes et belles vacances.

Marie-France Roy
Présidente de l'AMAEPF

